

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Tempat dan Waktu Penelitian

Waktu penelitian dimulai saat kegiatan pembuatan proposal tepatnya bulan November 2013. Sedangkan untuk kegiatan penelitian dilaksanakan pada bulan November sampai Desember 2013 pada ungkapan bak truk di sepanjang ringroad Solo-Sragen (Tinjauan Pragmatik).

B. Jenis dan Strategi Penelitian

Jenis penelitian ini adalah penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif adalah penelitian dengan metode pengkajian atau metode penelitian terhadap suatu masalah yang tidak didesain atau dirancang menggunakan prosedur-prosedur statistik (Subroto, 1992: 5). Menurut Badgan dan Tailor (dalam Moloeng, 2004: 4) metode kualitatif sebagai prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif yang berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dari perilaku yang diamati.

Penelitian kualitatif yang mendasarkan diri bukan pada paradigma metodologis deduktif, tetapi induktif. Suatu paradigma yang bertitik tolak dari yang khusus seperti yang terjadi dalam paradigma berpikir deduktif. Penelitian kualitatif bertujuan untuk memahami fenomena sosial termasuk fenomena kebahasaan yang tengah diteliti, yang berbeda dengan hakikat penelitian kuantitatif yang bertujuan untuk menjelaskan fenomena yang sedang dikaji (Mahsun, 2012: 256).

C. Subjek dan Objek Penelitian

Subjek adalah seseorang yang secara langsung terjun di dalam suatu penelitian, dan kemudian menganalisis penelitiannya tersebut. Tujuan utama dari penelitian ini adalah menjawab permasalahan dari suatu penelitian. Subjek dari penelitian ini yaitu mengenai analisis tindak tutur ungkapan bak truk sepanjang jalan *ringroad* Solo-Sragen yang sudah didapat kemudian di analisis ungkapan dalam bak truk.

Objek penelitian adalah apa yang menjadi dasar kajian dari suatu penelitian. Konteks objek penelitian untuk penelitian bahasa selalu bersifat ganda. Artinya, objek penelitian bahasa selalu hadir dalam konteks yang jumlahnya lebih dari satu (Mahsun, 2012:19). Objek penelitian yang akan dilakukan penulis yaitu tentang bentuk tindak tutur yang terdapat pada ungkapan bak truk sepanjang jalan solo-sragen melalui tinjauan pragmatik.

D. Sumber Data

Sumber data penelitian ini menggunakan data primer, adapun data yang didapat dari sumber data tersebut sebagai berikut. Sumber data primer yaitu sumber data utama penelitian yang diperoleh langsung dari sumbernya tanpa lewat perantara. Sumber data primer dalam penelitian ini adalah melalui dokumentasi foto-foto ungkapan pada bak truk sepanjang jalan *ringroad* Solo-Sragen.

E. Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data merupakan tahap di mana usaha sadar untuk mengumpulkan data yang dikumpulkan secara sistematis dan terstandar.

Dalam pemerolehan data-data yang dibutuhkan dalam penelitian maka kita perlu menggunakan metode pengumpulan data sesuai dengan masalah-masalah yang akan diteliti. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini yaitu metode dokumentasi dan simak catat. Dokumen dapat berupa catatan pribadi, buku harian, laporan kerja, catatan kerja, rekaman video maupun foto. Dokumentasi dalam penelitian ini berupa foto-foto ungkapan dalam bak truk sepanjang jalan ringroad solo-sragen.

Menurut Sudaryanto (1993: 133) teknik simak adalah penyediaan data yang dilakukan dengan menyimak data penggunaan bahasa. Sesuai dengan pandangan tersebut (Mahsun, 2012:03) teknik catat adalah teknik lanjutan yang dilakukan ketika menerapkan metode simak dengan teknik lanjutan diatas.

Setelah data-data yang diperlukan selanjutnya data tersebut disimak peneliti meneliti ungkapan bahasa pada bak truk di sepanjang jalan ringroad solo-sragen dengan tinjauan pragmatik untuk mengetahui bagaimanakah tindak tutur yang digunakan penutur untuk menyampaikan maksud serta tujuan yang terkandung tindak tutur di balik ujaran ungkapan bahasa pada bak truk di sepanjang jalan *Ringroad* Solo-Sragen. Peneliti tertarik untuk meneliti macam-macam ungkapan yang berbeda-beda dalam setiap bak truk.

F. Keabsahan Data

Keabsahan data adalah alat ukur yang mempersoalkan apakah alat ukur tersebut benar dapat mengukur yang hendak diukur. Keabsahan data dapat dilakukan dengan beberapa cara dalam penelitian kualitatif untuk menjamin data yang diperoleh. Denzin (dalam Moloeng, 2004), membedakan empat

macam triangulasi diantaranya dengan memanfaatkan penggunaan sumber, metode, penyidik dan teori. Peneliti akan menggunakan teknik triangulasi pengamat dan Trianggulasi teori. Penelitian ini menggunakan triangulasi teori yaitu data yang berupa tindak tutur pada untkapana bak truk sepanjang jalan ringroad solo-sragen yang sudah terkumpul dianalisis berdasarkan jenis tindak tutur dengan menggunakan teori dan kajian pragmatik.

G. Teknik Analisis Data

Analisis data dalam penelitian ini berdasarkan tujuan penelitian, metode yang digunakan juga berdasarkan tujuan penelitian. Pada tahap ini peneliti berupaya meneliti langsung permasalahan yang terkandung dalam data. Setelah data terkumpul pemahasan dilakukan dengan metode padan *lingual*. Menurut Mahsun (2012:117-118) padan merupakan kata yang bersinonim dengan kata banding dan sesuatu yang dibandingkan mengandung makna adanya keterhubungan sehingga padan disini diartikan sebagai hal menghubungkan-bandingkan; sedangkan *intralingual* mengacu pada makna unsur-unsur yang berada dalam bahasa bersifat (*lingual*), yang dibedakan dengan unsur yang berada di luar bahasa (*ekstralingual*), seperti hal-hal yang menyangkut makna, informasi, konteks, tuturan, dan lain-lain.

Jadi, metode padan intralingual adalah metode analisis dengan cara menghuung-bandingkan unsure-unsur yang bersifat lingual, baik yang terdapat dalam satu ahasa maupun dalam beberapa bahasa yang berbeda. Analisis penelitian ini, peneliti menghubungkan wujud bahasa dan isi tindak tutur pada bak truk sepanjang jalan *ringroad* Solo-Sragen yang sudah terkumpul

dianalisis berdasarkan jenis tindak tutur dengan menggunakan teori dan kajian pragmatik.

H. Prosedur Penelitian

Prosedur penelitian merupakan langkah-langkah penelitian dari awal hingga akhir. Prosedur penelitian diuraikan menjadi tiga, yaitu tahap pengumpulan data, tahap analisis, dan tahap simpulan.

a. Tahap Pengumpulan

Tahap pertama dalam penelitian ini adalah tahap pengumpulan data. Tahap ini untuk melakukan pengumpulan data yang terdapat tindak tutur pada ungkapan bak truk sepanjang jalan *ringroad* Solo-Sragen yang sudah terkumpul dianalisis berdasarkan jenis tindak tutur dengan menggunakan teori dan kajian pragmatik.

b. Tahap Analisis

Tahap kedua dalam penelitian ini adalah tahap analisis. Setelah data berupa tindak tutur pada ungkapan bak truk sepanjang jalan *ringroad* Solo-Sragen yang sudah terkumpul dianalisis berdasarkan jenis tindak tutur dengan menggunakan teori dan kajian pragmatik, setelah itu dianalisis dengan tujuan penelitin yang akan dilakukan.

c. Tahap Kesimpulan

Tahap terakhir penelitian ini adalah tahap kesimpulan. Kesimpulan dilakukan setelah analisis dilakukan oleh penelitian, sehingga dapat diketahui hasilnya.